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Date of Sermon：2008 年一月 20 日 

壓傷的蘆葦（四） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講稿 

經文 

以賽亞書42章1-4節和馬太福音12章18-20節： 

「 看哪！我的僕人，我所扶持、所揀選、心裏所喜悅的。我已將我的靈賜給他，他必將公理傳給外邦。

他不喧嚷，不揚聲，也不使街上聽見他的聲音。壓傷的蘆葦，他不折斷；將殘的燈火，他不吹滅。他

憑真實將公理傳開。 他不灰心，也不喪膽，直到他在地上設立公理，海島都等候他的訓誨。」 

以賽亞書第 53 章： 

「我們所傳的有誰信呢？耶和華的膀臂向誰顯露呢？他在耶和華面前生長如嫩芽，像根出於乾地。他

無佳形美容，我們看見他的時候，也無美貌使我們羨慕他。他被藐視，被人厭棄，多受痛苦，常經憂

患。他被藐視，好像被人掩面不看的一樣；我們也不尊重他。他誠然擔當我們的憂患，背負我們的痛

苦；我們卻以為他受責罰，被神擊打苦待了。哪知他為我們的過犯受害，為我們的罪孽壓傷。因他受

的刑罰，我們得平安；因他受的鞭傷，我們得醫治。」 

壓傷的蘆葦（續） 

聽了這幾週有關壓傷蘆葦的講道，大家應知基督教乃是在人的軟弱上建立的宗教。上週曾題到，基督

徒一方面在世界要成為強人，另一方面卻需要在天國裏是壓傷的蘆葦，因此基督徒在這兩相衝擊之下，

便成為世上最難為的一群人。不知各位如何聽了這話之後，有無思考該怎樣解決這看似矛盾卻又是事

實的事？身為基督徒的你當如何在這樣的情況下生活？是不是以為天國比較重要，故要棄除社會謀生

的技能？其實，要解決這看似矛盾卻非矛盾的事很簡單，你只要順服基督即可；又因基督是上帝的道，

故順服基督就是順服上帝的道。矛盾的產生在於，你欲以從世界習得的一切來明白基督和他的道，然

基督明說：「我的國不屬這世界」（約 18:36），故世界之道與天國之道是不相容的。然，天國之道安定

在天，因此當你有了天國之道，為其成為一枝壓傷的蘆葦，那麼你就有一顆穩當的心來看待這世界的

一切，在職場上作一有能力的人。 

不可作聖經書評者 

上週我以約翰福音第二十一章為要，來解釋彼得他那被重要人士看重的驕傲之時，曾脫口說出神學院

與教會的不同。不知各位意會到這句感觸之語沒有？因神學院是當今牧師傳道的主要來源，故我們總

以為神學院是固守信仰最堅固的堡壘。然，神學院獨有的氛圍卻提供可批判聖經的機會，某些神學院

於是擅自開啟一扇門，提出以下之說，「約翰福音應當只寫到第二十章，因為那一章最後一節所言之故。

所以，第二十一章是後來加上去的。」但，教會絕不會這樣作，不可能興起這樣的想法；教會視聖經

為上帝的話，句句定準，故所要作的是瞭解第二十一章的意義。 

有時想著，我們常將世俗的價值標準來看待神學院的畢業生。就神學畢業生而言，那些畢業於有名神
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學院、師出名校之人總以為在大教會服事才適得其才，在那裏傳講他所習得的知識，好有一番大作為。

這些人的心態豈願落腳於小教會？就神學院而言，畢業生的出處亦成為他們評量教育成功的依據。而

平信徒對此的價值判斷亦不遠矣。 

如果，畢業於名校所傳的才算是主言，出於大人物或大教會之手才算是主工這樣的態度豈不是驕傲的

表徵？這真是大教會的通病，容易看輕其他小的教會，這只要看大教會的牧師與小教會的牧師坐在一

起，彼此對應的態度便知。 

那麼，一個教會怎樣擇選神學院畢業生呢？首先，神學院本身教義的正統性是當注意的。再來要看的

是，他對靈魂的熱愛是否高於他個人的成就，這一簡單的原則可永保他年老時不失腳。基本上，男人

與生俱來的事業雄心必期盼在他中年時，或功成身退時有著某方面的成就。如果身為牧師者，看重這

個人雄心甚於他所牧養的羊群，那麼時候到了，他必捨羊群之利而追逐個人成就表現，尤其在會眾數

量的迷思上。最後，要看這位畢業生是否以王者之尊來「幫助」教會的成長，有這心態的人絕不願與

平信徒平起平坐，故絕不可能俯就壓傷的蘆葦，尤其是出於名校者。若在學校所學不能用在牧養上，

那他的服事必然很快地枯萎，他講道的內容僅止於引經據典，不能夠貼近會眾的心。 

一位好的牧者不在於彰顯他的能力強，或被會眾愛戴，而是要引導會眾親自經歷聖經的實在，尤其是

經歷基督十架的實在。不以基督十架作為核心的經歷皆可能被撒但利用，冒充神恩。擁有基督十架的

人易明白基督在福音書中所說的話，進而明白使徒和先知所說的話。 

那麼，怎樣看出畢業生對靈魂的熱愛呢？答案在於他是否堅守上帝的道，會眾因此減少至一個人也不

妥協。為什麼？因為愛靈魂，所以才將上帝的道傳講於他，使他因此蒙主恩，即使那人是被社會忘記

的人。其實，作牧師傳道的當知，主的信實絕不會使傳講他道的人蒙羞。聽者當時或覺耳不受用，但

過後他會明白，你是愛他，為他的好處才對他講實話，不以虛假來澆滅信徒那將殘的燈火。 

「你跟從我罷！」 

教會要跟從主耶穌，而不是跟著人意走。主耶穌在約翰福音第二十一章尾對彼得說了兩次「你跟從我

罷！」這是一句極為簡單的話，卻也是對我們所說一句極為重要的話。這句話告訴我們，主耶穌的呼

召雖是普世性的，然卻有個別差異。彼得有彼得當作的事，約翰有約翰當作的事；恩賜大的有恩賜大

的當作的事，恩賜小的有恩賜小的當作的事。因此，基督徒彼此的較量是無謂且不必要之舉，恩賜大

的不可看輕恩賜小的，恩賜小的也不必羨慕恩賜大的。這話說來簡單，但在實際執行層面上卻不易。

為什麼？因為，基督徒常受限於世俗對人價值的認定標準，他那「肉體的情慾，眼目的情慾，並今生

的驕傲」會不經意地蠢動起來。 

其實，今日的牧師是難為的。他們在科學與神學的夾殺之下，顯得難以自處。一方面，科學上的進步

使得他們必須或多或少得具備有這方面的知識，如此才能跟得上時代的潮流；另一方面，神學院的驕

傲使得牧師不得不屈就在他們之下，以他們馬首是瞻。然而，「壓傷的蘆葦」的信息卻讓我們看到，上

帝的心意實在是在教會裏，因為沒有一個機構、沒有一個團體可以像教會一樣，是一生一世地伴隨一

枝壓傷的蘆葦。並且，只有教會才可觸及到所有人，只有教會才能真正體會基督道成肉身的偉大。 
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「虛心的人有福了！因為天國是他們的。」 

請大家不要小看壓傷的蘆葦對於我們的重要性，因主耶穌所說八福的第一福是「虛心的人有福了！因

為天國是他們的。」虛心的人是一枝壓傷的蘆葦，因他受基督的道的光照之後，發覺他從世界所得的

是毫無價值的，他所擁有的不過是糞土，因此渴望擁有基督和他的一切。這樣的人，難道不是與基督

同心之人？基督說，這樣與他同心的人，我的國就是他的國，天國是他的。 

爾後，我們將看到這八福之首與以賽亞書四十二章 1-4 節是緊緊環扣在一起，瞭解了以賽亞書所言，

便能具體地瞭解「天國是他們的」意義。 

弱者的安慰 

因著壓傷的蘆葦是每一基督徒的必為，故軟弱的基督徒因看到強壯的基督徒亦受壓傷、也曾動搖過，

而不致失志。猶記得彼得被壓傷前曾拍胸脯說，「眾人雖然為你的緣故跌倒，我卻永不跌倒。」但他說

這話不多時做了什麼事呢？大衛被壓傷後才會說出，「我閉口不認罪的時候，因終日唉哼而骨頭枯乾。

黑夜白日，你的手在我身上沉重；我的精液耗盡，如同夏天的乾旱。我向你陳明我的罪，不隱瞞我的

惡。我說：『我要向耶和華承認我的過犯。』你就赦免我的罪惡」這樣的話來（詩 32:3-5）；希西家向

上帝哭訴說，祂像獅子折斷了他一切的骨頭（賽 38:13）。上帝的兒女必須要有這些前例才能得安慰。 

壓傷的蘆葦的記號 

我們常將壓傷與受傷相混淆，也易從人外在的表現如認罪哭泣等，來認定那人是否是壓傷的蘆葦。其

實，人自己最清楚他是否是壓傷的蘆葦。當人的良心甦醒過來而責備自己時（約一 3:20），他過去的罪

污會立時湧上心頭，並與今日的罪污混在一起。結果，他那因罪之影響而生的矯情不再，罪的刻痕即

一道一道地切劃在靈魂中，他開始感到每一罪污皆有上帝的審判與忿怒在其中。這時，他這壓傷的蘆

葦痛苦至極，自覺自己是個一無是處的人，是不值得活在這世界的。他所央求於上帝的是祂的憐憫，

懇求祂收回那壓傷他的手。這是壓傷的蘆葦的記號之一。 

自然地，一株正在壓傷的蘆葦所願不是天國美好的信息，而是要聽到主憐憫的聲音。當耶穌說：「神國

近了，你們應當悔改。」但是，彼得與稅吏所要的是，「上帝阿，開恩可憐我這個罪人！」壓傷的蘆葦

因著這壓傷的經驗，知道在壓傷過程中的痛苦難處，於是便對那些在上帝手中正受壓傷的人有著同理

之心，對之不是評斷或挑剔，而是對他的同情。壓傷的蘆葦也因著有不被吹滅的經歷，故看那些有上

帝的聖靈所安慰的人是世界上最快樂的人。 

壓傷的蘆葦乃是戰兢於上帝話語的人（賽 66:2），且因著基督是他的救贖主，便視基督高於一切，看罪

是至極之惡，看上帝的喜悅是至極之善。由於他寶貝上帝的話，所以凡本身有錯誤認識的都願導正，

縱使失一條胳臂，瞎一隻眼，也在所不惜。且看那報福音、傳喜信的人的腳蹤是佳美的（羅 10:15）。 

將殘的燈火 

現在，我們繼續講下一句的「將殘的燈火」。在解釋「將殘的燈火」正意之前，先說明「將殘的燈火」

不是什麼。「將殘的燈火」不是指亞當那墮落、殘破不堪的生命。「將殘的燈火」也不是指風燭殘年的

老人，或社會中弱勢中的弱勢。「將殘的燈火」亦不是指人還有一絲可（蒙上帝喜悅）行善的殘餘火苗，
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因為人已經是「死在過犯中」（弗 2:5）。「將殘的燈火」亦不是指可燎原的星星之火，如抗拒福音的最

後一點殘力，或導致毀滅的原則（摩根解經叢書）。這些論述皆因僅讀這節經文而未將上下文一起思想

所造成，以致泛指所有人皆是將殘的燈火。 

將殘的燈火指的是上帝的兒女 

既然，壓傷的蘆葦指的是上帝的百姓、上帝的兒女，那麼將殘的燈火也同樣指的是這些人。基督將公

理傳給上帝的兒女，無論是猶太人或是外邦人，他們因此得知他們的罪孽，因而受到壓傷。但，這公

理不僅指出上帝兒女的罪孽，同時也賜給我們離開罪孽之道，即他賜給我們燈火。 

這燈火為什麼是「將殘的」？ 

但，為什麼說「將殘的燈火」？因為初燃的恩火是黑暗中的微火，其火勢之微如將殘般僅隱隱作煙而

已，因此隨時有被黑暗撲滅的可能。但，上帝說，將殘的燈火，他不吹滅。基督徒信心之火的強度雖

各有不同，但初始時皆如芥菜種子那般大。然別忘了主耶穌的天國比喻，他說：「天國好像一粒芥菜種、

有人拿去種在田裏。這原是百種裏最小的．等到長起來、卻比各樣的菜都大、且成了樹、天上的飛鳥

來宿在他的枝上。」（太 13:31-32） 

下週待續。 


